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格物致知 成风化人

坡梁沟峁间，一群师生艰难
缓慢地行走着。天地之间仿佛
飘浮着一层灰蒙蒙的扬尘，万物
也失去了色彩，只有大片大片的
黄，提醒着人们，这里不是别的
地方，是曾经孕育中华文明的黄
土高原。

这趟从西安出发的旅程，师
生一行 11 人用了近 7 个小时，走
了 376.6 公里，终于抵达目的地
——甘肃省华池县。现在，他们
正按照既定分工，步行前往各自
认领的村落。

在华池县乔川乡，“会咧，我
学会咧。”年近 60 岁的郭大爷对
师生们笑得爽朗。在师生们的
讲解和示范下，他刚刚学会了制
作生物慢滤净水器，以后，他就
能 和 华 池 县 其 他 100 户 人 家 一
样，喝上一口干净水啦。

这款净水器已获得国家专
利，但原理并不复杂，利用石子、
沙子、陶粒、活性炭等，按照一定
的厚度进行分层铺设，就能过滤
去除水中颗粒物以及绝大部分
细菌、寄生虫，达到饮用水的水
质标准。

发明净水器的不是别人，正
是陕西科技大学“源梦”公益团
队。自 2012 年创立以来，团队在
黄土高原上已经教会了陕北、甘
肃 等 地 400 余 户 村 民 制 作 净
水器。

用专业技能让老乡喝上一
杯干净水

“源梦”团队与黄土高原的
结缘始于 2012 年。地处黄土高
原中部的陕北白于山区，自然地
理条件恶劣，水资源匮乏，是陕
西省三大贫困山区之一。那个
火热的暑期，陕西科技大学材料
学院团委书记徐卫涛带领学生
来此支教。没成想，支教活动尚
未过半，师生们大都患上了肠胃
炎，腹痛难忍。病因不难查明：
饮用水导致。当地因地势原因，
多无法打出地下水，且地下水存
在众多问题无法饮用，因而当地
靠 收 集 储 存 雨 水 作 为 饮 用 水 。
水窖水是当地唯一的饮用水来
源，师生们饮用后出现的腹痛腹
泻等症状，在当地屡见不鲜。

徐卫涛做了一个决定：采集
当 地 地 窖 水 水 样 拿 回 学 校 检
测。检测报告显示，水样存在不
同程度的浊度、溶解性总固体及
微生物含量高等问题。

问题发现了，就不能视而不
见。支教期间乡亲们竭尽所能
的关切与帮助仍历历在目，而饮
水 后 的 腹 痛 难 忍 也 令 师 生 们
印象深刻。如何改善当地的饮
用水水质，帮助乡亲们解决饮水
困难，萦绕在每个队员的心头。

何 不 将 我 们 的 所 学 用 于
此？徐卫涛提出了见解。凝聚
学生，运用专业知识改善白于山
区饮水现状的想法开始在他心
里萌芽。暑期支教的学生均来
自材料学院，先后在老师的指导
下 做 过 实 验 ，有 一 定 的 科 研 基
础，最关键的是，团队的每一个
人都是善良热情的公益爱好者。

徐卫涛的思路越来越明晰：
要成立一个核心团队，用专业技
能来实践公益之事。结缘于水，
净水源，圆水梦，团队因此取名

“源梦”。经过一个多月的宣传、
招募、选拔，第一批拥有专业知
识背景和环保公益爱心的学生
加入到“源梦”团队中，“在农村，
一杯干净水并不奢侈”，成为了
团队奋斗的目标。

聚时一泓水源，散时点点水滴

“之前没有净化过的水，有
咸味，用水做完饭后，锅底都会
留下一圈发白的东西。”定边县
砖井镇的李姓妇女回忆道。地
下水含氟量超标是当年检测出
的一大问题，针对这一问题，“源
梦”团队积极寻找解决方案。

“陕西省陶瓷材料绿色制造
与新型功能化应用重点科技创
新团队”是陕西科技大学优势学
科的重点科技创新团队，为“源
梦”团队提供技术支持和项目指
导，“源梦”团队的指导教师和学
生成员大都来自此科技创新团
队 ，经 过 不 断 的 钻 研 和 积 累 ，
2013 年团队成功申请第一项国
家 专 利 ：一 种 脱 氟 太 阳 能 净 水
器。很快，他们就为当地安装了
15台这一自主研发的设备。

2014 年暑期，团队继续聚焦
陕北，关注无定河污染问题。他

们一行决定寻根溯源，探寻无定
河污染之因。

李文斌是材料学院一名在
读博士生，也是重点科技创新团
队的一员。秉持对科学的信仰
和对公益的热忱之心，2013 年，
他加入“源梦”团队。回忆起当
年暑期赴陕北的场景，李文斌历
历在目，“我们沿无定河徒步了
17 天，调研了 500 多公里。天气
很热，路很难走，很多队员的脚
都磨出了血泡。”

但是，付出得到了回报。“源
梦”团队从点到面，由此及彼，利
用专业检测设备查清了氯碱化
工、纸厂、氨肥厂污水直排等问
题 ，并 将 调 研 报 告 呈 交 榆 林 政
协，成为当年重点决策议案。从
那时起，直到现在博士在读，李
文斌作为核心成员始终坚守，凭
借在团队的优秀表现与不懈努
力 ，被 评 为 中 国 大 学 生 自 强 之
星，还被团中央评为“践行社会
主义核心价值观”先进个人。

队员们如一泓源源不绝的
水 源 ，为 润 泽 黄 土 高 原 倾 尽 心
力。2015 年夏季，“源梦”团队第
一 批 核 心 成 员 迎 来 了 毕 业 季 。
这一泓水源化作点点水滴，继续
守护“一杯干净水”。2016 年 11
月，“创青春·全国大学生创业大
赛”的现场，毕业后一年多未见
的 6 名小伙伴聚首成都，为“源

梦 ”团 队 的 学 弟 学 妹 们 加 油 打
气，团队最终凭借其核心项目取
得金奖；12 月，第三届中国青年
志 愿 服 务 大 赛 ，团 队 再 度 凭 借

“情系陕北水窖，科技改善民生”
获得金奖。“源梦”将初心注入血
脉，一届届毕业生与新生传承相
伴，让梦想扬帆远航。

爱水课堂，将节水洁水进行到底

2015 年秋季，在面向新生的
一次宣讲会中，“源梦”团队拍摄
的纪录短片吸引了众人的目光，
姜倩茹就是其中之一。学长学
姐们的足迹踏过黄土高原的画
面以及边远山区里用水困难的
场景，深深地烙印在她的脑海，
她想了解这个团队，也想走进都
市之外的那片土地。

经过选拔、培训，姜倩茹如
愿以偿，加入“源梦”团队，来到
白于山区。尽管出发前早有耳
闻，但当真正到达黄土地时，她
还是被震撼到了，原来真的有如
此闭塞之地。在千沟万壑中行
走了两个多小时，她感觉十分疲
乏，情绪也很低落。

终于到达目的地，稍事休息
后，姜倩茹和同学们紧锣密鼓地
开始教授村民制作净水器。姜
倩茹的指导对象是一位中年阿

姨，经过半小时的培训示范，阿
姨迫不及待地喝上了一大口，喝
完后一脸知足，说很久没有喝过
这样“绵绵甜甜”的水了。姜倩
茹的眼泪瞬间就落了下来，“一
切辛苦都烟消云散，突然明白我
们做这件事的价值了。”

第二次出行陕北的时候，姜
倩茹主动担当起“知心姐妹”的
角色，和新队员们分享她的经历
和心得，激励大家为了一个共同
的目标而努力。

初心未变，砥砺前行。2016
年 4 月以来，“源梦”团队围绕“节
水”与“洁水”两大主题，先后深
入到多个饮用水窖水质差的村
落开展“爱水课堂”净水技术培
训活动。暑期，“爱水课堂”通过
节 水 知 识 讲 解 、安 全 水 知 识 讲
解、洁水技能培训、技术员培训
等一系列行动，共在定边县姬塬
镇 和 冯 地 坑 乡 的 冯 团 庄 、辛 塬
村 、西 掌 塬 村 、刘 畔 村 、苗 大 渠
村、冯崾先村 6 个村庄免费安装
了 300 台 净 水 器 ，义 务 培 训 300
余名村民掌握净水知识及净水
器安装办法。

公益输血，商业造血

“以前的水不能直接饮用，
老式的净水器市场价高达 2000

元~3000 元，一般农村家庭承受
不了。这 个 净 水 器 成 本 低 ，好
安 装 ，很 适 合 我 们 。”项 目 受 助
方 定 边 县 苗 大 渠 村 的 苗 支
书说。

由塑料水桶、水龙头、活性
炭、陶粒、纱布 等 组 成 的 生 物 慢
滤净水器，成本不过 45 元。“净
水器就地取材，建造简单，成本
低廉，群众易于接受，而且净水
效率高、使用寿命长，符合农村
居 民 要 求 ，适 合 在 当 地 推 广 。”
徐卫涛说。团队成员自主研发
的 生 物 慢 滤 净 水 器 俨然成为黄
土高原的“明星产品”，而这一成
绩的背后，折射出“源梦”团队对
公 益 的 执 着 之 心 和 对 市 场 的
敏感。

“源梦”团队项目起步阶段，
面临着无技术、缺少指导教师、
无资金等难题，为突破瓶颈，主
动寻求科研院所、企业、基金会
等 支 持 并 与 其 展 开 广 泛 合 作 。
好在团队先后得到了中华环境
保护基金会、深圳市社会公益基
金会、中国扶贫基金会、好丽友
食品有限公司、福特汽车等多家
基金会和企业的支持，得到来自
社会各界 30 万余元的项目资助，
并且不断有爱心人士和基金会
给予资金、技术等方面的支持。

为了让项目可持续发展，团
队采用公益加商业的模式，使公
益项目具备了造血功能，实现可
持续发展。项目通过乐捐平台，
将资金筹集以及使用去向等过
程进行公布，公开透明，方便社
会 监 督 ，全 面 提 高 了 自 身 公
信力。

“下一步，将着手邀请会计
事务所对我们的项目进行专业
审计。”徐卫涛介绍，“我们将联
合更多高校成立联盟，以专利授
权的方式推广净水器在更多公
益项目中使用。力争 3 年内实现
陕西省内 100 个村、1000 台净水
器投放，并逐步推广至甘肃、宁
夏等地。”

“源梦”团队正逐步突破传
统大学社团单一型、分散式发展
思路，成员们坚守着环保公益的
爱心和对科学技术的信仰，用专
业的精神和开放的姿态，演绎了
新时代大学生的风采，开启“科
技助力民生，强化生态扶贫”的
新模式。

勇挑重担的业务骨干
——记山东省环境监察总队排污费征收室主任刘婷

◆特约撰稿王青

◆本报记者周雁凌 季英德 见习记
者王文硕

在山东省环境监察总队，有位爱
岗敬业、勇于担当的“女汉子”——排
污费征收室主任刘婷。她为全省排污
申报与排污费征收工作建章立制，以
女性特有的坚毅和执着，为守护齐鲁
大地的蓝天碧水倾心尽力。

2009 年，刘婷进入山东省环境监
察总队，被安排到当时的排污费征收
科。科里的工作技术含量高、涉及面
广、任务量大，这让法学专业毕业的刘
婷十分为难。

为了尽快提升业务技能，刘婷制
定了详细的学习计划，努力钻研《排污
申报登记实用手册》、《排污收费制度》
等书籍和技术手册。在她办公桌上，
有一个便利贴夹子，上面记满了排污
申报和排污费征收汇审考核主要考评
指标项、排污费计算公式等内容。记
不 清 的 时 候 ，她 会 随 时 拿 起 来 看 一
看。随着业务知识的储备越来越丰
厚，刘婷工作越来越得心应手，逐渐成
为科里的业务骨干。

2014 年，排污费征收科人事变动，
急需一个熟悉业务的人扛起收费这摊
重活。在单位领导的鼓励下，刘婷开
始主持收费科工作。由于在科室里年
纪最小，又是女同志，刘婷工作压力很
大，私底下也哭过几次鼻子。但她知

道，哭不能解决问题，关键还是要把压
力转化成扎实苦干、巧干的动力。

刘婷发现，排污收费实施这么多
年来，内部工作程序和规章制度并不
完善。长久以来，排污费征收都被认
为是廉政的高风险点，硫份、脱硫效率
等参数的小数点随便挪一位，核计出
来的费用便是天壤之别。

在与单位领导充分沟通并学习其
他省先进经验的基础上，刘婷带领科
室同事研究制定了《山东省环境监察
总队排污费征收工作规程（试行）》，明
确将更为客观准 确 的 自 动 监 控 数 据
作 为 核 定 排 污 费 的 第 一 顺 序 依 据 ，
对自动监控数据未通过审核而采用
物 料 衡 算 方 法 确 定 排 放 量 的 企 业 ，
每 季 度 选 择 不 低 于 25% 的 比 例进行
现场核查，重点核查企业脱硫日志、煤
质化验原始单据等资料，同时要求物
料衡算公式中所有参数的确定均应注
明来源出处。

近年来，一些企业受产能过剩等
因素影响，生产效益不佳，导致排污费
征收额开始出现下滑。企业是否是因
为产能减少导致少缴纳排污费？市、
县征收的排污费是否真的准确足额？
欠缴的排污费是否催缴到位？解决这
些问题光纸上谈兵不行，必须得深入
基层去看、去查，刘婷决定用好排污费
稽查这个手段。

环境稽查是个棘手的活。一旦发

现少征、漏征问题，企业就需要重新补
缴排污费。现在，很多大型私企都有
强大的律师团队，稽查工作的任何一
处程序出错，被对方抓住把柄，就可能
坐到被告席上，一开始刘婷心里也有
顾虑。

刘婷告诉记者，与分管领导的一
次交心谈话，对自己触动很大。环境
监 察 工 作 本 来 需 要 冲 在 第 一 线 ，企
业 少 缴 排 污 费 就 应 该 补 缴 ，这 与 企
业 什 么 性 质 、多 大 规 模 没 有 关 系 。
大 型 企 业 在 地 方 有 一 定 影 响 力 ，但
只要工作做到位，不怕企业拿着放大
镜找问题。

靠着这股子冲劲，刘婷带领着收
费科全体人员，轰轰烈烈地开展起了
排污费稽查工作。2014 年~2016 年，她
带领团队对全省钢铁、水泥、电解铝、
平板玻璃、煤炭等重污染行业展开排
污费征收专项稽查，共稽查企业 9434
家，追缴补征排污费 3.2 亿元，对规范
全省排污费征收程序，确保排污费足
额征收，倒逼企业产业结构优化升级，
起到了重要的推动作用。

2015 年，山东省环境监察总队科
室职能调整，在原来排污费征收科的
基础上成立了排污费征收室。刘婷
通 过 公 开 竞 争 上 岗 ，被 正 式 任 命 为
排 污 费 征 收 室 主 任 ，成 为 总 队 最 年
轻 的 室 主 任 ，也 是 室 主 任 里 面唯一
的女同志。

当 选 室 主 任 以
后 ，刘 婷 更 是 一 心 扑
在 工 作 上 。 她 发 现 ，长 期
以来，企业都是采用纸质文件申报排
污费，既不便捷，也难以保障数据质
量。同样，环保部门向企业下发缴费
文书 票 据 也 采 用 纸 质 寄 发 的 方 式 。
由于企业支出资金都需要提前做计
划 ，经 常 有 企 业 打 电 话 咨 询 缴 费 票
据 邮 寄 时 间 。 为 解 决 这 一 系 列 问
题 ，刘 婷 试 着 将 时 下 热 门 的“ 互 联
网+”引入排污费征收，并将其作为实
现排污费征收智慧化、信息化的重要
引擎，探索排污费征管服务新模式。

说干就干，刘婷带领同事组织开
发了排污企业网上申报系统。企业利
用这个系统，可以在网上填报并提交
排污申报相关表格，不用再邮寄纸质
文件。环保部门下发的缴费文书也可
以实现网上查收，对企业申报表出具
审核意见或下发缴费文书等重大操作
时，企业会即时收到短信提示。拥有
众多功能的排污企业网上申报平台，
成为全省缴费企业“不下班”的网上办
事大厅。

2015 年 8 月，刘婷又多了一个身
份——母亲。职场妈妈格外辛苦，白
天在单位忙工作，晚上回到家还要带
孩子。有时候白天工作干不完，刘婷
只能把孩子哄睡后再开始加班。

2016 年初，7个月大的宝宝感冒发

展成肺炎，高烧迟迟不退，但刘婷恰巧
要参加全省排污费征收年报数据汇
审，来自全省各市、县的 100 多名工作
人员都在等她。等不及最后一瓶点滴
输完，刘婷就把孩子交给老人照顾，打
车赶到会场。

一分汗水，一分收获。2016 年 4
月，在环境保护部举办的 2015 年度全
国排污申报与排污费征收工作年度考
评 中 ，山 东 省 被 评 为 全 国 一 等 奖 。
2009 年以来，山东省已经累计 7 次获
得全国排污申报与排污费征收工作一
等奖。2016 年，山东省排污费征收金
额达到 17.59 亿元，同比增长 29.7%，是
1980 年全省排污收费工作开展以来的
年度最高征收额。

谈 及 成 绩 ，刘 婷 总 是 腼 腆 地 笑
笑。在她看来，荣誉和成绩的背后离
不开全省排污收费同仁的努力与担
当，也是对她未来工作的激励。

2018 年 1 月 1 日 ，我 国 将 开 征 环
境 保 护 税 ，这 意 味 着 征 收 了 37 年 的
排污费即将退出历史舞台。刘婷告
诉 记 者 ，她 希 望 自 己 能 平 稳 顺 畅 地
交 接 排 污 收 费 工 作 ，见 证 着 它 以 另
外一种形式继续发挥改善环境质量
的作用。

摩拜单车创始人胡玮炜近日
频频接受访问，畅谈创建摩拜单
车的情怀以及以摩拜单车为代表
的共享单车对城市带来的改变。

2016 年 4 月 22 日，一款将互
联网、物联网、自行车进行有机结
合的无桩智能共享单车——摩拜
单车正式上线。每一辆单车都内
置 了 GPS 定 位 系 统 和 手 机 SIM
卡，利用移动基站定位技术，用户
可以在地图上看到周围可供使用
的自行车。很快，这辆造型简单
时尚、使用便捷的橙红色小车“攻
陷”了中国大中小城市，投放数量
超过 100 万辆，改变了城市人的
出行习惯。

胡玮炜说，创办摩拜单车是
想“让自行车回归城市”。“骑单车
的时候，速度慢，与自然和城市融
为一体，就有机会感知到一座城
市很多细微的变化。”

第三方数据研究机构艾瑞咨
询发布的共享单车行业分析显
示，随着城市拥堵、环境污染的日
益加重，政府、资本以及用户对共
享单车等绿色环保出行模式有无
限好感。

“ 好 的 企 业 ，是 做 对 社 会 有
益、让世界更美好的事情。”胡玮
炜说。目前，摩拜单车还远未达
盈利，不过，她更看重给世界带来
的改变，认为这才是真正的生命
力源泉。

“我们的努力正在号召和吸
引着更多的人加入我们的行列，
加入到让世界更美好的行动之
中。”

胡玮炜：让自行车
回归城市

用美人鱼凝聚海洋
保护意识

据联合国数据统计，每年大
约有 800 万吨塑料制品垃圾被倒
入海洋，对海洋生态环境造成严
重影响。塑料废品不能降解，同
时 ，还 会 吸 收 海 洋 污 染 物 中 的
有 毒 物 质 ，如 果 海 洋生物误食，
就会中毒。据报道，每年都有超
过 100 万只海鸟因污染原因失去
生命。

为 了 唤 起 大 家 对 于 海 洋 污
染、尤其是塑料污染的重视，来自
加 拿 大 的 摄 影 师 Benjamin Von
Wong，利用了 1 万个塑料瓶，设
计了一个“塑料海滩”的造型，主
题是美人鱼在塑料废物中挣扎求
生，最后死亡。美人鱼被无数的
塑料束缚着，美丽又带着忧伤，眼
角闪烁的眼泪，有可能是地球的
最后一滴水。

制作过程中，Benjamin 先是
号召周围的朋友，一起收集废弃
旧塑料瓶。为了能让更多的朋友
参与到拍摄计划当中，Benjamin
还在网上发起活动，成功召集了
25 名志愿者共同参与。1 万个旧
塑料瓶，每个瓶身上的标签都被
细心撕去，然后进行清洗、处理，
整个团队不分昼夜，整整花了 3
天时间才完成所有的工作。

后 来 Benjamin 将 这 组 照 片
上传到网上，一天的点击量就达
到 150 万，成功影响到 9000 名支
持者。“不是因为一张照片，就可
以改变这个世界，只是因为这可
以让人们停下来，去思考照片当
中所传达的信息。”Benjamin 说。
他希望，自己的摄影作品能够引
起人们的重视，每天采取一点行
动，减轻海洋中的塑料污染。
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